

comparado con otros núcleos catalanes. A través de esta publicación, por medio de "Fichas Arqueológicas", se han dado a conocer varios de ellos. No obstante, hoy publicamos un resumen general de todos los efectuados hasta la fecha por esta Sección.

En orden a su cronología quizá el hecho más importante haya sido el descubrimiento en La Roca de unas pinturas rupestres, visitadas por el doctor Martín Almagro y el doctor Serra Ráfols, y clasificadas como de época probablemente neolítica, radicando su importancia, más que en su calidad difícilmente reconocible por hallarse casi totalmente deterioradas, en su situación, por ahora la más septentrional de todo el conjunto de pinturas rupestres del Levante español.

Otros hallazgos verificados han hecho resaltar la importancia que llegó a adquirir en nuestras sierras vecinas de Céllecs y del Corredor la cultura pirenaica con su civilización megalítica. A la lista de dólmenes ya conocidos de Can Boquet (Vilassar de Dalt), Céllecs (La Roca), Pins Rosés (Llinás), Pedra Arca (Vilalba Saserra) y Pedra Gentil (Vallgorguina) hemos de añadir el de Can Planes, y una "cista" y una "galería cubierta" en Can Gol, todos en La Roca; además, otro, con todas sus losas esparcidas, sito en "El Trull" en la sierra del Corredor (Vilalba Saserra). Aunque pobrísimos en hallazgos, ya que la mayor parte de ellos han sido violados, no obstante, su misma cantidad obliga a tener en cuenta ese núcleo, el más meridional de la provincia de Barcelona.

Por otra parte, excepción hecha de los hallazgos anteriores, se puede decir que han sido nulos los que se puedan referir a los tiempos neolíticos, eneolíticos y del Bronce, si no son los de algunas hachas de piedra encontradas en Montornés, La Roca y Bigas, y una punta de flecha en cuarzo calcedonia, recogida en el poblado ibérico del Turó Gros de Céllecs.

Seguramente pertenecen a la primera Edad del Hierro numerosos fragmentos cerámicos, del Turó de l'Arbocer (Bigas), cerca de Puiggraciós, y en el que pudo estar enclavado algún pequeño poblado de aquella época.

Pero la mayor intensidad de los hallazgos nos la da la cultura ibérica durante cuya época nuestro Vallés debió ya tener una relativamente fuerte densidad de población, pues sus restos aparecen tanto en los cerros estratégicos de las sierras del Litoral, como en las del Interior, llegándose a encontrarlos en el mismo llano, donde estaban emplazadas las tierras de cultivo, aunque aprovechando accidentes erosivos del terreno para asegurar al poblado la mayor defensa posible.

Yacimientos de cerámica ibérica junto con fragmentos helenísticos de barniz negro brillante (campaniana) se han encontrado en el po-